

Chilenos

Y NORTEAMERICANOS

Poco después de obtener el triunfo los llamados congresistas en Chile se estalló un grave conflicto entre el gobierno provisional y el de los Estados Unidos. El origen de él ha sido un atropello cometido contra un grupo de tripulantes del crucero norteamericano *Baltimore* por una turba en las calles de Valparaíso, según la versión del representante del gabinete de Washington en Santiago, ó una colisión provocada por dichos marinos en una taberna, si es cierto lo que los chilenos afirman.

Al decir del capitán Schley, comandante del *Baltimore*, después de retener á sus subordinados en el barco durante más de un mes, no sin haber consultado con las autoridades de la segunda capital chilena, decidió permitir á aquéllos que bajasen á tierra, y unos cuarenta se trasladaron á Valparaíso. Pronto advirtieron que en todas partes los recibían con displicencia y que las gentes del pueblo les dirigían palabras insultantes. Antes de que trascurriera mucho tiempo, la turba se lanzó contra los norteamericanos, dió muerte á un contramaestre é hirió á seis marinos. Los agentes de orden público solamente intervinieron para detener á los treinta y cinco tripulantes, que no habían sufrido lesión alguna, y aún para disparar contra el contramaestre y privarle de la existencia, según la versión norteamericana. Los detenidos fueron puestos en libertad á las pocas horas, gracias á las gestiones del cónsul de los Estados Unidos.

Los chilenos afirman que las provocaciones partieron de los yankees; que la colisión ocurrió en una taberna y fué una mera reproducción de las que constantemente suscitan en los puertos los marinos extranjeros que en ellos desembarcan, para divertirse y beber; que las autoridades hicieron cuanto estaba en su mano para reprimir el alboroto y que evitaron que adquiriese mayores proporciones.

En sentir del juez que entiende en el proceso incoado, el gobierno de los Estados Unidos ha procedido con cierta ligereza y no tiene derecho para reclamar una indemnización.

Lo indudable es que el pueblo chileno siente acentuada antipatía contra los norteamericanos porque el representante de éstos en Santiago, el antiguo agitador M. Patric Egan, hizo cuanto pudo para apoyar al dictador Balmaceda, llevó su desprecio hasta el extremo de aplazar durante varios días el dar cuenta á su gobierno de la caída del antiguo presidente y del triunfo definitivo de los congresistas en Placilla el 28 de Agosto último, y es acusado además por muchas gentes, indudablemente sin fundamento, de haber hecho algunos negocios de cierta índole durante el último período de la dictadura.

Los norteamericanos se quejan de la falta de consideraciones de la junta ó gobierno congresista al negarse á conceder salvoconductos á los amigos de Balmaceda refugiados en la legación de los Estados Unidos, á pretexto de que todos ellos son reos de delitos comunes. A ese motivo de disgusto ha venido á agregarse el atropello cometido contra los tripulantes del *Baltimore*, á quienes seguramente no recibió en palmas el populacho de Valparaíso, que, como todos los pueblos de las repúblicas sudamericanas, exceptuando el Brasil, no ve con buenos ojos á los yankees, por lo mismo que éstos pretenden ejercer una especie de protectorado en el nuevo Continente.

En la parte dado á Mr. Egan por el comandante del *Baltimore*, se afirma que Regan, el contramaestre muerto, fué acometido cuando se hallaba en un tranvía por 100 hombres, que le sacaron del vehículo, y estaban armados; que el grumete Field Talbot fué herido varias veces por la espalda, quedando atravesados por dos cuchilladas los pulmones; que el cargador Ithopan fué robado, apaleado y herido en las espaldas también por 25 hombres; que otro cargador, Turnbull, sufrió diez y ocho heridas, y estaba moribundo; según los últimos telegramas ha fallecido ya, y que el oficial Hamilton fué acometido igualmente por la espalda; que otros dos marinos fueron heridos con piedras, palos y cuchillos, y que varios sufrieron contusiones, siendo

de advertir que ninguno de ellos llevaba armas ni estaba ebrio.

También manifiesta el capitán Schley que varios marinos chilenos y algunos agentes de policía prestaron auxilio á los heridos, y que, según los cirujanos de á bordo, algunos de éstos fueron acometidos con bayonetas.

Mr. Egan ha dado cuenta de esos sucesos al gobierno de Chile, y después de expresar la indignación que ha causado el proceder de la policía de Valparaíso, termina la nota reclamando una reparación inmediata. El gabinete de Washington, que en un principio manifestó el propósito de no mostrarse impaciente y aguardar seis semanas, es decir, hasta que se reuna el Congreso chileno para exigir reparaciones, ha cambiado de opinión sin duda; el presidente Harrison ha manifestado que es necesario hacer respetar en todas partes la bandera de los Estados Unidos, y en este país solamente se habla de los buques que se preparan á zarpar con rumbo á las costas de Chile, del sistema que ha de adoptarse para escarmentar á los chilenos y de la necesidad de reunir una flota considerable en Valparaíso por si se diera el caso de que el gobierno de Santiago se negase á atender las reclamaciones formuladas.

Ese caso no es de todo punto improbable á juzgar por el siguiente telegrama que la Agencia *Fabra* nos comunica:

Londres 29 (vía cable Vigo).—Un despacho fechado en Nueva York dice, con referencias autorizadas de Santiago de Chile, que el gobierno de dicha república ha contestado en términos muy vigorosos á las reclamaciones del gabinete de Washington sobre el ataque á los marinos del crucero *Baltimore* en Valparaíso.

Añade que dicha respuesta puede considerarse como una negativa de aceptar la responsabilidad del ultraje.

El telegrama dice asimismo que, apenas conocida esta respuesta y actitud decisiva del gobierno chileno, se reunieron para deliberar el ministro americano Mr. Egan, el capitán Schley, comandante del *Baltimore* y el cónsul americano en Valparaíso mister Mac Creery.

Reorganización

de las administraciones subalternas DE HACIENDA

El decreto que ha firmado la Reina Regente contiene estas disposiciones:

Cesarán en 15 de Noviembre próximo 192 Administraciones subalternas.

Quedan desde el mismo día constituidas las 81 que se dejan subsistentes con arreglo á las plantillas de personal y material aprobadas.

Los Ayuntamientos de las poblaciones en que se hallan establecidas las Administraciones que se suprimen desempeñarán los servicios relativos á la contribución de inmuebles, cultivo y ganadería, á la industria y de comercio y al impuesto de cédulas personales, con las atribuciones y en la forma que las desempeñaban antes de la creación de las subalternas.

La Administración entregará á dichos Ayuntamientos, mediante inventario, los amillaramientos y sus apéndices, registros, libros, repartimientos, matrículas y demás documentos relativos á las expresadas contribuciones.

Los registradores de la Propiedad, liquidadores del impuesto de derechos reales en que estén situadas las Administraciones subalternas que se suprimen, recaudarán dicho impuesto y entregarán mensualmente su importe, con las formalidades correspondientes, en las Sucursales del Banco de España.

Se crean 345 Administradores de partido en los puntos que se designan, con el sueldo de 1.250 pesetas.

Dichos administradores tendrán los deberes y atribuciones siguientes:

1.º La administración de las propiedades del Estado y la recaudación de sus rentas en todo el partido.

2.º Custodiar los efectos timbrados que se destinan al consumo del distrito y cuidar del surtido de las expendedorías.

3.º Exender los billetes de la Lotería Nacional cuando el Gobierno les confiera este servicio.

4.º Desempeñar el servicio del Giro Mu-

tu del Tesoro y los demás que el Gobierno les encomiende.

Los nombramientos de los administradores de partido corresponden á los delegados de Hacienda en las provincias.

El ministro de Hacienda dictará aquellas disposiciones que sean necesarias para el cumplimiento de dicho decreto.

Opiniones

DEL SEÑOR SAGASTA

Todos los periódicos madrileños publican, íntegras ó extracto las declaraciones que en las Carolinas ha hecho el jefe del partido liberal á un *reporter*. Hé aquí un extracto bastante extenso de ellas:

La cuestión de los vinos

«Espero que se reaccione pronto la opinión proteccionista en Francia, porque nuestros vinos son allí necesarios para dar color y fuerza á los suyos, y sólo podrían sustituirlos con los italianos, cosa que hay que considerar muy difícil, no sólo por la fatal trantéz de relaciones en que están ambos pueblos, sino porque los resultados no serían los mismos. Los vinos italianos, sin ser mejores, son muchos más caros que los nuestros. A pesar de esto, hay que vencer grandísimas dificultades para conseguir otra vez la armonía entre nuestro país y Francia, porque en esta son tan poderosos los elementos proteccionistas en la Cámara de diputados, que el Gobierno es impotente para vencerlos. Algo se ha modificado la opinión, y espero que aun se modifique también; más hoy por hoy, ese asunto está grave y difícil. Castelar ha trabajado mucho para suavizar asperezas, y aun creo que consiguió promesas formales de políticos eminentes en la Cámara para que influyeran en ésta. León y Castillo, y yo en mis estancias en Biarritz, tampoco hemos dejado de hacerlo; más los resultados no han correspondido, hasta hoy, ni á nuestros deseos ni á nuestras esperanzas; mi opinión en este asunto es que se hubiera prorrogado el tratado que finaliza en Febrero por seis meses más, en cuyo tiempo yo esperaba, no sólo que se hubiera modificado la opinión en Francia, sino que, caso de no ser así, hubiéramos aprovechado nosotros esa tregua para buscar nuevos mercados.

De todos modos, hasta conseguirlo sufrirían nuestros vinicultores una crisis desastrosa y grandes quebrantos, por lo cual lo que nos conviene en primer término es arreglarnos con Francia, no siendo esto óbice, sin embargo, para que sin tregua ni descanso procuremos todos buscar esos nuevos centros de consumo, que tarde ó temprano han de ser los más seguros, numerosos é importantes á donde han de ir á venderse nuestros vinos»

¿A qué obedece el conflicto?

No cree el señor Sagasta, y es natural, que esa actitud de los franceses obedezca al propósito de obligarnos á entrar en alianza con ellos, en expectativa de una guerra europea; «obedece—en su opinión—única y exclusivamente al espíritu de proteccionismo exagerado que hoy domina en el país vecino, muy especialmente en la Cámara de diputados. Los franceses creen que el alcohol alemán lo empleamos para encabezar nuestros vinos; y aunque esto es un error, él basta para que nos hagan la oposición que nos hacen, oposición á todas luces injusta; pues si ellos, por odio á Alemania, se colocan en esta actitud, es porque ignoran, ó aparentan al menos ignorar, en primer término que nuestros vinos no han menester para alcanzar los grados necesarios de la mezcla de ese alcohol, y en segundo que, hasta por razones de salud y humanidad, se impone ya el deber en el Gobierno de dificultar la introducción de este malhadado espíritu, que con sus desastrosos efectos en el organismo ha conseguido en nuestro país degenerar razas siempre virtuosas, como, por desgracia, acontece en diferentes regiones, y muy especialmente en la provincia de Santander.»

Política defensiva

En opinión del señor Sagasta, España, ante una conflagración de Europa, debe guardar la neutralidad más absoluta; «más debemos—añade—estar preparados y armados, aunque sin exageración, porque, al par que en fusiles, debemos gastar en fomentar la riqueza pública, y nuestra situa-

ción topográfica nos facilita esta actitud. Nuestras ricas y codiciadas colonias nos lo imponen así, pues yo creo que no debemos estar ni con unos ni con otros. Si, por desgracia, las circunstancias fueran tan fatales que, á despecho de nuestros deseos, nos obligaran á ser parte activa, ¡oh! entonces, aunque pobres y pequeños, como creen algunos, ya demostraríamos en alguna ocasión, como en todas, que somos de los que saben defender su independencia y su honra y morir heroicamente por el honor de la patria.»

El rey de los campos

La prensa de Cuba trae detalles del horrendo crimen perpetrado por el bandido Manuel García, el que á sí mismo se llama *Rey de los campos*.

El crimen

El crimen se cometió en el ingenio *Conformidad*.

Una familia, compuesta del matrimonio y cuatro hijos, fué á decir al puesto de la Guardia civil, y con ésta mas tarde á la alcaldía de Quivicán, que por los alrededores de su finca vagaban dos ó tres bandidos, los cuales les habían exigido momentos antes comida para cuatro.

Aquella misma noche se presentó también en la alcaldía D. Mateo Acosta, manifestando que el bandido que habían visto aquéllos era el propio Manuel García.

El alcalde les dijo que en aquel momento no tenía fuerzas que los acompañasen, porque estaban en operaciones, y les aconsejó que se quedaran en su casa, donde no correrían peligro alguno, hasta que dichas fuerzas llegaran.

No quisieron quedarse y todos se fueron á casa de Mateo Acosta, en la finca *Conformidad*.

Allí estaban, pues, el matrimonio y los cuatro hijos de que hemos hablado antes, cuando á las seis y media de la tarde se presentó Manuel García acompañado de dos hombres.

Manuel García, con voz imperiosa, mandó á todos los presentes en el portal que entrasen inmediatamente en la sala. Los presentes eran Mateo Acosta, José Cabrero, José Claro, Jacobo Hernandez, Guillermo Permo y la mujer de Acosta:

Uno de los presentes al entrar dijo:

—¿Son guerrilleros?

—¡Qué guerrilleros! cállate la boca y anda «palante»—le contestó al punto Manuel García.

Ya dentro todos de la sala, dijo Manuel García: ¿Dónde está ese hombre? En aquel momento salían á la sala desde una habitación Pastor Hernandez y su esposa con un hijo en los brazos. Al verlos Manuel García mandó á todos que se acostasen boca abajo en el suelo, y mientras sus dos compañeros cuidaban de que nadie se moviese, él se dirigió hacia Pastor Hernandez y le descargó tan fieros machetazos que le acribilló la cara y le dejó la cabeza unida al tronco tan solo por un pedazo de la piel.

A la sazón otro de los bandidos agarró á la mujer por un brazo y la dió dos machetazos en la cabeza, dejándola muerta.

Al caer la mujer, exclamó:

—¡Ay de mis hijitos!

La matamos por (aquí una palabra de imposible reproducción) y por habladora—dijo Manuel García.

Y diciendo esto dió un puntapié á uno de los acostados, á José Cabrero, diciéndole á la vez que mojaba una carta en la sangre de la mujer muerta:

—¡Levántate y lleva esta carta al alcalde de Quivicán!

Y le entregó una carta para dicha autoridad, á quien la entregó Cabrero.

La víctima

La infeliz asesinada se llamaba Concepción Alvarez, y era una hermosa mujer de treinta y dos años, trigueña, de bello rostro y abundantes cabellos negros.

Se encontraba embarazada de cinco meses.

Al caer muerta con uno de los hijos que tenía en sus brazos, la mujer de Acosta se lo arrancó de ellos en el momento en que el feroz bandido descargaba uno de los machetazos.

Inmediatamente que tuvo aviso del ho-

rrible hecho el capitán general decretó el relevo del alcalde de Quivican, nombrando para ese puesto al comandante de la Guardia civil D. Domingo Lomo.

Mateo Acosta, el dueño de la casa donde se perpetró el crimen, ha sido preso.

Una carta del bandido

Hé aquí la que escribió Manuel García después de los dos asesinatos:

«Señores periodistas: Ya estoy cansado de tanto sufrir este hombre es un infame pues era conocido mio y muy amigo desde chico y ayer estuve en su casa á pedirle que comer y le dije no diera parte contestándome que él no entregaba á ningún hombre y menos á mí le regaló un billete de á 25 pesos porque me dijo que estaba muy pobre y que había tenido enfermo y sin embargo me ha entregado.

»Porque á mí no hay nadie que me entregue y el que me entregue ha de ser guapo como Julian Osman, á quien le tengo miedo porque es guapo, y aunque me ha desafiado no me atrevo á presentarme adonde está porque yo con los guapos no quiero nada, yo no le hago daño á nadie ni me meto con el público, por lo tanto no quiero que se metan conmigo.

Manuel García.

Octubre 3 de 1891.

A esta mujer le hago eso porque era la mas empeñada en dar parte; es la primera vez que hago eso á una señora, pero esta no es señora.»

NOTICIAS

Del Extranjero

Londres 30.—Un despacho de Washington de esta madrugada, posterior al anteriormente comunicado, dice que el señor Egan, ministro de los Estados Unidos en Santiago, dirigió con fecha de anteayer un telegrama á su gobierno, diciendo que el ministro de Negocios Extranjeros de Chile le había manifestado que la petición y amenazas de los Estados Unidos, aunque expresadas con suma acritud, no son aceptables.

Añade que el gobierno chileno declara que no tiene duda alguna sobre la sinceridad y buena fé de la información abierta á bordo del crucero *Baltimore*, acerca de los atropellos de que fueron víctimas en Valparaíso los tripulantes de este buque, pero que hay que reconocer la jurisdicción de las autoridades del gobierno chileno.

El ministro chileno ofrece que los tribunales del país castigarán á los culpables de delitos cometidos en territorio chileno.

Mientras se espera el resultado de la causa que se instruye, no puede admitir que los desórdenes de Valparaíso sean considerados como una prueba de las disposiciones poco amistosas del gobierno chileno hacia los Estados Unidos, ni que sean de naturaleza para comprometer las buenas relaciones entre ambas repúblicas.

El ministro chileno afirmó también que la instrucción judicial seguía su curso; pero que siendo secreto el sumario, según la ley del país, no pueden revelarse todavía los resultados de éste.

Londres 30.—*The Times*, hablando hoy del conflicto pendiente entre Chile y los Estados Unidos, dice que no cree en la posibilidad de una guerra. Añade que los rumores alarmantes circulados respecto á es-

te particular obedecen solamente á una maniobra electoral para influir en las elecciones de Ohio y Nueva York.

Londres 30.—A juzgar por los últimos despachos de Washington, si el Sr. Egan, ministro de los Estados Unidos en Santiago, no obtiene una satisfacción inmediata del gobierno chileno, recibirá la orden de embarcarse, declarando rotas las relaciones diplomáticas entre ambos países.

Londres 30.—Según un despacho que publican algunos periódicos, el gobierno de Washington ha resuelto declarar la guerra á Chile. La noticia parece, sin embargo, por lo menos prematura. Lo que sí resulta cierto es que el gobierno norteamericano ha adoptado una actitud en extremo enérgica sobre la cuestión de Chile.

El ministro de Negocios Extranjeros de los Estados Unidos, Sr. Blaine, á la salida del Consejo de ministros que celebró ayer en Washington indicó que se había tomado una decisión grave, la cual será pronto pública.

Los cruceros norteamericanos que llegaron á San Francisco, procedentes de Chile, han recibido la orden de zarpar inmediatamente, haciendo rumbo á Valparaíso.

Se ha ordenado también á los arsenales que alisten á toda prisa los buques de guerra disponibles, y además se ha dispuesto que se dirijan al Pacífico los que forman parte de diferentes estaciones navales.

Desde hace días se discuten en los Estados Unidos las medidas que conviene adoptar para intimidar á los chilenos. Los oficiales de marina creen que debe ser enviado á las costas del Pacífico el poderoso monitor *Miantonomah*, considerado como el barco de combate más formidable que posee la deficiente armada de la poderosa república.

Ha sido construido para defensa de las costas, pero los jefes de marina opinan que puede ser utilizado para la ofensiva.

Una vez fondeada en el puerto de Valparaíso esa máquina de guerra, podría causar gravísimos daños en la ciudad con sus cañones de cien pulgadas, manteniéndose á una distancia de cinco ó más millas.

Los yankees suponen que el *Miantonomah* podría hacer frente con éxito á toda la escuadra chilena, sobre todo después de haber sufrido ésta graves averías durante la última guerra civil. Algunos entienden que el barco mencionado no podrá tomar parte en una lucha, á poca que sea la agitación del mar, por llevar muy bajos los cañones, y advierten que no excediendo su andar de diez millas por hora, y no siendo capaz de llevar repuesto de carbón para más de cinco días, tardará mucho tiempo en llegar á las costas de Chile y habrá de ser acompañado por trasportes, toda vez que no habrá de surtirle de carbon en los puestos neutrales.

Los yankees creen que no será empresa aventurada la demostración naval contra Chile á menos de que esta república logre aumentar su armada de improviso. En efecto—dicen—á poca que sea la actividad del departamento de Marina de Washington, en el plazo de noventa días tendrá la república de los Estados Unidos una escuadra de 12 cruceros y cañoneros en las costas meridionales del Pacífico, barcos en su mayoría superiores á los mejores de Chile, exceptuando el *Esmeralda*, que es

jeto con el arma suspensa sobre su cabeza. A la verdad que el conde era un miserable; pero esa mujer ha debido hacerle sufrir bien cruelmente.

—Si—interrumpió el doctor Gendrou;—le ha hecho sufrir hasta el punto de obligarle á desembarazarse de ella.

—Resta saber ahora lo del veneno,—dijo el agente de policía continuando su pase,—y esto es bien fácil de resolver, puesto que tenemos en ese cuarto al que lo ha vendido.

—¡Oh! el veneno es asunto mio,—exclamó el doctor.—De mi laboratorio lo ha extraído ese tunante, y aun sin darnos los síntomas el padre Plantat, conocería el nombre de tal veneno. Precisamente me ocupaba yo de una memoria sobre el acónito, cuando Sauvresy murió, y de seguro le envenenaron con la aconitina.

—¡Ah!—dijo Mr. Lecocq.—Es la primera vez que encuentro ese hombre en una causa de envenenamiento. ¿Es descubrimiento nuevo?

—No tal,—dijo sonriendo Mr. Gendrou;—es el veneno ya empleado por Medea, Roma y Grecia, le usaban por la cicuta como agente de ejecuciones judiciales.

—No le conocía; verdad es que tiene uno tan poco tiempo para trabajar. Además, durante muchos años quizá, ha estado perdido ese veneno de Medea como el de los Borgias. Se pierden tantas cosas...

—No, no ha estado perdido; tranquilízalos,—exclamó riendo el doctor;—solo que no lo conocíamos más que por los experi-

de condiciones análogas á las del *Baltimore*.

La flota chilena sólo aventaja á la de los Estados Unidos en torpedos y torpederos: llegan á once los buques de primera clase de este género y precisamente ninguno de los cruceros norteamericanos lleva red protectora.

De las Provincias

Los anarquistas de Barcelona preparan un gran *meeting* para el 11 de Noviembre en honor de sus compañeros ahogados en Chicago.

—El señor marqués de Comillas ha dispuesto la edificación en Sans (Barcelona) de un grupo de casas para obreros el alquiler de las cuales servirá para que, en un plazo fijo, pase el inquilino á ser propietario de su casa respectiva.

—En Zaragoza han sido detenidos dos sujetos que, simulando ser Sacerdotes, recorrían las casas pidiendo dinero para fundar una escuela en Palestina.

Los pseudo-presbíteros fueron descubiertos en el momento en que á viva fuerza, se disputaban los fondos recaudados.

—Dicen de Albacete que ha comenzado la recolección de azafrán bajo malos auspicios. Esta cosecha es de bastante importancia en aquella provincia, tanto por su valor intrínseco, que en años buenos se acercará á tres millones de pesetas, como porque es cosecha casi exclusiva de las clases proletarias, que en general la deben cuando la recogen, así cuando les falta, el malestar general también.

En este año no puede presentarse peor. La flor es poca por efecto de la sequía, y el precio del azafrán bajo.

—Escriben de Huesca que un agricultor de aquella ciudad ha recogido en su viña dos uvas que tienen en cada una de sus racimos uvas blancas y negras, de las conocidas en el país con los nombres de *garnacha* y *greque*, siendo la coloración de de aquellas completamente marcada, y habiendo algunos frutos donde el fenómeno se presenta coloreándolos por iguales partes, viéndose los granos, vulgarmente hablando, mitad blancos y mitad negros.

—Leemos en *El Guipuzcoano* de San Sebastián:

«Según nos aseguran, parece que algunos de los jóvenes cazadores que fueron á los montes de Echalar han obtenido buenos resultados en su expedición cinegética. Sin embargo, ha ocurrido un lamentable incidente, que, dada la inocencia de los que lo han provocado, creemos no ha de tener desagradables consecuencias internacionales.

Parece que una Comisión militar francesa estaba haciendo experiencias con algunas palomas mensajeras, á quienes dieron suelta en Pamplona con dirección á la frontera franco-española.

Al pasar por los Pirineos, y á tiro de escopeta de nuestros cazadores, dispararon éstos sus armas, cayendo á sus pies un buen número de aquellas aves.

Júzuese lo desagradablemente sorprendidos que se verían los expedicionarios al cobrar las piezas y ver que eran de distinta nacionalidad.

Muchas de ellas llevaban un lacito tricolor en la cola.»

mentos de Matthiote en los sentenciados á muerte, durante el siglo XVI; por los trabajos de Hers, que en 1833 aisló el principio activo; y por fin, por algunos ensayos de Bouchardat, que pretenden...

Cuando por desgracia se ha colocado al doctor Gendrou en el terreno de los venenos es difícil contenerle; pero Mr. Lecocq, que por otra parte, no pierde su punto de vista, dijo:

—Perdonad si os interrumpo; ¿se encontrarían las señas de la aconitina en un cadáver exhumado después de dos años? Porque indudablemente Mr. Domini va exigir la exhumación.

—Los reactivos de la aconitina,—dijo el doctor,—no son bastante conocidos para que esperemos un resultado feliz. Bouchardat propone el empleo del yoduro de potasa, que daría un anaranjado fuerte; pero esto no se ha comprobado todavía.

—Eso es enojoso.

El doctor sonrió y dijo:

—Tranquilízalos, el descubrimiento no existía, pero yo lo he inventado.

—¡Ah! ¡Vuestro papel sensible...!—dijo el juez.

—Precisamente.

—¿Y podríais encontrar el veneno en el cadáver?—añadió Lecocq.

—¡Encontraré hasta un miligramo de aconitina si lo hay!

Mr. Lecocq estaba radiante. Semejante al hombre que adquiere la certidumbre de llegar á un término feliz con una carga que le pareciera pesada en demasía, exclamó:

De las Islas

Menorca

Las oposiciones á las cátedras de Agricultura vacantes en varios Institutos, entre ellos el de Mahón, empezarán el día cuatro del corriente en el Instituto del Cardenal Cisneros de Madrid.

—En el matadero público de dicha ciudad, durante el mes de Octubre último fueron degollados 20 bueyes, 46 vacas, 38 terneros, 37 terneras, 102 corderos y 51 cabras, cuyo peso ha sido de 22.752 kilos. Además, 238 cerdos, con peso de 20.103 kilos.

—Procedente de Manzanilla fondeó el viernes en el Lazareto súbico del puerto de Mahón para purgar cuarentena, la polaca española *Modesta*, su capitán D. Ramón Llorens, con cargamento de maderas destinadas al puerto de Barcelona.

—Estado del movimiento habido en el puerto de Mahón durante el mes de Octubre último:

Entrado: 8.202 kilos tejido algodón, 41.010 pesetas; 19.725 id. arroz, 5.523; 27.494 id. azúcar, 15.396; 13.120 id. cebada de barro, 918; 1.605 id. café, 3.210; 6.146 idem cartón en hojas, 1.966; 105.129 id. cebada, 13.665; 17.310 id. jabón, 7.980; 76.250 id. harina, 24.400; 91.131 id. legumbres secas, 22.590; 4.460 id. loza, 6.467; 17.816 id. maquinaria, 22.626; 1.013 id. pieles de becerro, 18.234; 30.087 id. id. demás clases, 300.870; 22.783 id. material de guerra, 00; 1.387 m. c. madera de pino, 104.025; 5.042 litros aguardiente, 1.764; 13.593 id. aceite, 16,991; 13.370 id. petróleo, 2.941.

Salido: 20.218 kilos calzado, 323.288; 2.500 id. harina de trigo, 650; 11.100 id. legumbres secas, 3.335; 3.860 id. pipería armada, 1.544; 325 id. queso, 325; 15.231 idem tejido algodón, 76.155; 1.330 id. id. punto de id., 7.980; 91.945 id. trigo, 18.389.

En Sóller

Hemos tenido el gusto de leer y apreciar en lo que vale el título de Cura Castrense de las Plazas de Sóller y sus anejos, Fornalutx y Buñola que Su Ema. Rma. el Vicario General del Ejército y de la Armada, Cardenal Payá ha expedido á favor de nuestro particular y querido amigo el Pbro. D. Jaime Sastre y Joy.

Felicitemos al agraciado por tan digna como merecida recompensa.

—El movimiento de buques entrados en este puerto durante el pasado mes de Agosto es como sigue: Buques entrados procedentes del extranjero cinco; buques entrados procedentes de la Península y cabotaje, veintiseis, total treinta y uno, con 2435 toneladas, 295 tripulantes y 121 pasajeros. Divididos finalmente en buques de vapor y de vela dan el siguiente resultado; 10 buques de vapor y 21 de vela.

—La devoción y la gula se encuentran de manifiesto en estos días en todas las pastelerías y confiterías del pueblo como sucede igualmente en todas las demás provincias de España.

El contraste notabilísimo que se observa por una parte entre el recogimiento y piadosa intención de los fieles que acuden solícitos al Cementerio á depositar una corona de siempre vivas sobre la tumba de los que fueron sus deudos y amigos y por otra la infinidad de pastos dulces, bombones, etcetera, de que se ven atestados los escaparates de nuestras tiendas, todo esto unido á los kilométricos rosarios que en forma

—Pues bien,—en ese caso nuestra misión está completada; expuestos los antecedentes de las víctimas por el admirable relato del señor juez de paz, tenemos toda la clave de los sucesos que han seguido á la muerte de Sauvresy. Como se comprende, el odio de ambos esposos ha ido en aumento, y en lugar de casarse con la niña que amaba, el conde Hector ha hecho de ella su amante; como esta niña llevaba un millon de dote, nada tiene de particular que el conde de Tremorel haya consentido en arrojar al Sena su nombre y su estado para constituirse otro. Si ha muerto á su mujer lo ha hecho arrastrado por la lógica de los sucesos: viviendo ella no podía él huir, y sin embargo la vida en Valfeuilu no era ya posible. Por fin, el papel que buscaba con tanto encarnizamiento, cuando cada minuto que pasaba podía costarle la vida, era la prueba de su primer crimen, el manuscrito de Sauvresy.

Hablaba con animación febril, como si tuviera algún motivo personal que le animase contra el conde de Tremorel. Es así casi siempre, lo ha confesado varias veces: no puede menos de apasionarse en pró ó en contra de los criminales á quienes está encargado de perseguir.

—Está claro,—prosiguió,—que Laurencia ha puesto fin á las eternas irresoluciones del conde de Tremorel. Su pasión por ella, irritada por los obstáculos, le han conducido hasta el delirio, y al saber el estado en que se hallaba su amada, porque apostaría cualquier cosa á que se halla en cin-

Folleín de LA ALMUDAINA 92

E. GABORIAU

EL CRIMEN DE ORCIVAL

Novela traducida por Doña Joaquina Balmaseda y publicada por *El Cosmos Editorial*.—Arco de Santa María, 4, bajos, Madrid.—2 tomos, 5 pesetas.

como si estuviera sobre planchas encendidas; comprendí que quería lanzarnos en busca de su mujer y no se atrevía.

Ya iba yo á retirarme, pero él ni aún tuvo paciencia para esperar ese momento y exclamó:

—Perdonad, vuelvo al instante.

Y salió corriendo. Cuando un minuto después los ví á él y á su mujer; estaban los dos encendidos, sus ojos tenían un brillo extraordinario, y en su voz se revelaba la ira, mientras me despedían con cortés ademán. Sin duda acababan de tener un altercado de los más violentos.

—El resto está comprendido,—dijo entonces Mr. Lecocq.—La interesante dama había ido á poner en seguridad el manuscrito del difunto, y cuando su nuevo marido la preguntó por él, le respondió lindamente ¡Busca! ¡Busca!

—¡Oh! ¡ese Sauvresy entendía el modo de vengarse! Entregaba el paquete á su viuda para tener á Tremorel siempre su-

de panecillos son las delicias (léase cólicos) de los chiquillos, hacen que la fiesta de Todos los Santos y su inmediata la Comemoración de los difuntos sean aquí en Sóller, como en muchos otros puntos, fiestas ambas mitad serias y religiosas y mitad alegres y hasta glotonas.

—El domingo a las seis de la mañana salió de este puerto con rumbo al de Barcelona el vapor *Ciudad de Ciudadela* llevando para aquel punto un corto número de pasajeros, mucha y variada carga y 45 cerdos cebados.

—Por un anuncio inserto en *El Sóller* y por invitación particular del digno señor Presidente de la Comisión que entiende en el proyecto del alumbrado por gas hemos sabido que el domingo próximo 8 del corriente a las 3 de la tarde en el Teatro de la Defensora Sollerense tendrá efecto una reunión para tratar en definitiva si es de gas ó de fluido eléctrico la sociedad que debe formarse y en su consecuencia apuntarse para el número de acciones que a cada uno mejor le parezca.

Amantes del progreso y de la luz no podemos menos de estar conformes en un todo con el patrocinador del proyecto don José Rullán Pbro. y prometemos desde luego asistir a la reunión y secundar la idea en cuanto lo permitan nuestras débiles y escasas fuerzas.

En vista de ello solo nos resta esclamarse *adelante con los faroles*.—C.

De la Capital

Sentimos tener que ocuparnos de un hecho, por demás lamentable, que ha ocurrido últimamente en Felanitx.

Con motivo de haber publicado nosotros un suelto dando cuenta de que distintas personas, muy conocidas de aquella población se habían obligado a tomar parte en una becerada a favor de los perjudicados de Consuegra y Almería, lidiando algunos novillos, uno de los nombrados en la noticia atropelló brutalmente al que supuso ser trasmisor de ella.

No hemos de protestar ahora de la recta intención con que estampamos la referencia, porque esto sería impropio de LA ALMUDAINA y lo ve cualquiera que no trate las cuestiones tan á ciegas, como el aludido ha tratado la que nos ocupa.

Acercárase á quien puede dar razón de todo lo publicado en el periódico y poner á raya sus ímpetus incorrectos y tal vez se hubiera ahorrado el disgusto de compararse ante el Juzgado municipal, tanto como el merecer esa indulgencia, no exenta de compasión, que dispensa el público á los caracteres violentos é irascibles por imaginarios motivos.

Anteayer se hizo el ensayo de recorrer algunos coches del Tranvía el trayecto desde la calle de la Marina hasta la plaza de Coll, con objeto de ver si la vía estaba en buenas condiciones.

El resultado no pudo ser más satisfactorio, pasando los coches con la mayor facilidad y deteniéndose por las pendientes obedeciendo á los frenos con mucha precisión.

A pesar de tenerse la seguridad de que el tránsito puede hacerse sin inconveniente, no sabemos todavía el día en que se inaugurará definitivamente.

El vapor *Menorca*, salió ayer á las cuatro y media de la tarde para Mahón con valija y 22 pasajeros, entre los cuales se contaban el presidente de esta Audiencia D. José Rodríguez Roda, los magistrados D. Eduardo de Angulo y D. Sotero Bonifaz y el teniente fiscal D. Francisco Bello.

Ayer por la mañana, un carruaje que conducía algunas de las actrices que deben actuar en nuestro Teatro Principal en la próxima temporada, al pasar por la calle de la Constitución, frente á la Sociedad de cazadores, perdió una de sus ruedas y dió un tumbó que causó un susto regular á las que iban dentro, aunque sin ocasionarles mayor daño.

En el caserío de la Soledad es imposible poder transitar en los días de lluvia por la inmensa cantidad de barro que se pone en aquellas calles. Esta circunstancia nos mueve á suplicar á nuestro Ayuntamiento á que disponga se pongan aquellas calles en forma de que se pueda pasar por ellas sin atascarse en los mencionados días.

Una brigada de peones camineros del Ayuntamiento, ha sido destinada por el Alcalde á limpiar de escombros la ribera del mar en los parajes del Molinar de levante en que la última marejada causó desperfectos.

Era muy necesario que se llevase á cabo esta obra, pues en la forma como ha quedado aquella vía es imposible que se pueda transitar por ella.

Noticias del ejército:
Se ha concedido el retiro definitivo al coronel de infantería D. Antonio Feliu Oliver y al primer teniente D. Miguel Mas Florit. Ha sido destinado á la comandancia de ingenieros de Mahón el maestro de obras militares D. Godofredo Molinet de Castro.

La guardia civil del puesto de Sóller ha detenido estos días á un sujeto natural de este pueblo, por ser presunto autor de un robo de 700 kilogramos de carbón verificado en una ranchería del predio Son Perot de Orient, en el término municipal de Buñola.

Parece que al ser interrogado el indicado sujeto incurrió en manifiestas contradicciones que corroboraron las sospechas de los guardias. Fué puesto á disposición del juez municipal de esta última villa.

Durante toda la mañana de ayer fueron muy visitados los templos de esta ciudad en virtud de verificarse en ellos los oficios de difuntos.

Las campanas tocaron á muerto hasta cerca de las once.

El tiempo sigue siendo muy vario y desapacible, tanto por haber bajado notablemente la temperatura, como por reinar viento duro del levante. Así es que sobre haber lucido el sol el domingo á intervalos, ayer tuvimos por la mañana su poquito de lluvia, continuando el día cubierto.

Uno de estos días pasados fué hallado en el sitio denominado *Infern des Moreys*, en el distrito municipal de Porreras, el cadáver de un hombre de 64 años de edad, al cual no se le encontró herida alguna.

Reconocido por un facultativo, resultó tener una ligera quemadura en el labio inferior, lo cual le permitió suponer que había sido herido por un rayo en la tempestad que tuvo efecto la semana pasada, corroborando esta suposición el hecho de que la muerte había sobrevenido desde hacía ya varios días.

El juez municipal, con una pareja de la guardia civil se constituyeron en el sitio indicado para practicar las diligencias que eran del caso.

En el año actual la cosecha de coliflores será muy mermada en el término de esta ciudad á causa de haberse presentado en la huerta una plaga tan numerosa de orugas que han invadido los tablares, habiéndose comido y devastado todas las hojas.

Es una lástima ver como estos ominosos animales dejan un campo frondoso convertido en un erial.

La calle de Juanot Colom volvió á cerrarse ayer á la circulación de carruajes, por verificarse en ella la construcción de un paso empedrado desde la calle del Peregil hasta la acera que tiene enfrente.

Ayer tarde á cosa de las cinco los dependientes de consumos del arrabal de Santa Catalina hicieron la aprehensión de 35 litros de vino, 23 kilogramos de jabón y 14 kilogramos de aceite que dentro de un carro un sujeto trató de introducir fraudulentamente.

Tenemos noticia de que se ha pensado en Felanitx establecer el alumbrado eléctrico, ó en deficiencia de éste el alumbrado por gas.

Una persona entendida en ambos ramos pasará uno de estos días á aquella ciudad para tratar sobre esta cuestión y en su caso estudiar la forma y presuponer los gastos que hayan de ocasionarse.

En virtud de la convocatoria oportunamente publicada, ayer se reunió la excelentísima Diputación provincial de estas islas, en la forma prevenida por la ley para las sesiones inaugurales.

Entre los acuerdos reglamentarios que se tomaron, figura el de nombrar Vice-presidente de la Comisión provincial, durante todo el año al diputado D. Alejandro Rosselló.

Dicha Comisión la constituirán los señores Rosselló, Socias, Font, Piña y Olivos.

D. Francisco Salvá, Fiscal que fué de esta Audiencia, ha sido jubilado por edad, con honores de Presidente de Sala de la Audiencia de Madrid.

Ha sido nombrado Presidente de Sala de esta Audiencia D. Joaquín Errazquin.

Esta tarde sale para Barcelona con dirección á Madrid el Gobernador civil de esta provincia D. Filiberto Abelardo Diaz.

Donativos con que contribuyen los Capitanes y Pilotos de la marina mercante y las tripulaciones de los buques que á continuación se expresan, para el alivio de las víctimas de las inundaciones de Consuegra y Almería entregado á la Sucursal del Banco de España el 24 del actual.

	Pesetas	Cts.
Suma anterior.	286	50
D. Miguel Mulet	5	00
Bernardino Borrás	5	00
Pedro Bosch	3	00
Jaime Martí	1	00
Pablo Serra	1	00
Jaime Piza	4	00
José Bauzá	2	40
Juan Cerda	2	50
Juan Ramis	1	00
José Estela	3	00
Sebastián Pou	1	00
Cosme Bauzá	2	00
Juan Pons	2	00
Miguel Pallicer y Monserrat	2	00
Bartolomé Coll	2	50
Un capitán	5	00
Tomás Mascaro	1	00
Jaime Bauzá	4	00
Rafael Garcia	3	00
G. M.	2	50
Jaime Fornaris	3	00
Luis Orell	4	00
Guillermo Lull	1	00
Bartolomé Frau	1	00
Miguel Juan	2	50
Rafael Matas	2	00
Bartolomé Rebassa	2	50
Antonio Vaquer	3	00
Juan Amengual	3	00
Juan Vidal	2	00
Suma total.	363	40

Bibliografía

Hemos recibido el tomo 53 de la Biblioteca Selecta que con tanta aceptación publica en Valencia el editor D. Pascual Aguilar, y cuyo título es el siguiente:

Bajo la Parra, por el popular escritor don Salvador Rueda, y su precio, remitido por correo y franco de portes, es el de 2 reales.

Índice del tomo

Bajo la parra; El tronido; Salamandra; La pareja de mariposas; El exorcismo; La venta del pescado; Los barqueros; El musgo; El aguacero de oro; La banda de música; El vaso de agua; Cuadro húngaro; Cuadro oriental; Las cédulas de año; La mujer desconocida; Crepúsculo.

Se halla de venta en las principales librerías de esta localidad.

Lecturas amenas

Un gamo ciudadano y capitán

En los ejércitos de *Her Gracious Magesty* se está adiestrando en este momento histórico á un gamo, con el objeto de que pueda formar, sin destruir la armonía del conjunto, en las filas del cuarto batallón de la milicia del condado de Worcestershire. ¿Pero cómo, exclamará el lector, dejando asomar una sonrisa de incredulidad á sus labios, es posible que forme en las filas de un ejército de hombres, un animal que sólo en un rebaño podría contribuir á la armonía y la belleza del conjunto? ¿Es posible que con los bipedos pueda armonizar un cuadrúpedo? Nosotros no hemos de contentar á estas preguntas. Nos limitaremos á repetir lo que cuenta un periódico extranjero,

y si lector dijeres ser como me lo contaron te lo cuento.

La admisión en las filas del ejército inglés de un bruto, data del siglo XII. Ricardo Corazón de León, el monarca romántico y aventurero de las Cruzadas, volvia de su cautiverio, lleno de incertidumbre acerca de la fidelidad de sus vasallos, con la tristeza que sus infortunios y las traiciones le habían producido. A su llamamiento corrieron á agruparse alrededor de sus banderas los fieles Yomen de Worcestershire, y entre los súbditos de dos piernas, un gamo, como es natural de cuatro, y que miraba al infeliz monarca descoronado con ojos de suprema angustia.

Ricardo, que tenía el corazón de león en la guerra, y de manso cordero ante los que le demostraban fidelidad, se enterneció en términos, que, poniendo la mano sobre la cabeza de la bestia, exclamó solemnemente.

—¡Oh fidelísimo cuadrúpedo, más fiel que todos los bipedos! desde hoy te honrarás con el título de ciudadano inglés y con el cargo de capitán de la milicia de Worcestershire, por la gracia de Dios y de mi soberanía.

Y diz que el gamo se inclinó como un cortesano consumado. Pero en esto no están conformes todos los historiadores.

En lo que si están conformes es en el respecto que á la voluntad del soberano aventurero, han conservado los ingleses.

Durante siete siglos ha figurado en la

milicia de Worcestershire un gamo, vestido con la roja casaca y armado de punta en blanco, asistiendo á todas las revistas, marchando al compás de los himnos marciales con los soldados, obediendo todas las voces y toques de corneta ó tambor y mandando su respectiva compañía con el mayor empaque y gallardía.

Al morir el afortunado cuadrúpedo, ha sido siempre inmediatamente sustituido por otro, á quien se ha domesticado é instruido, como á cualquier recluta. Y con el objeto de que la dinastía del gamo, elevado por la magnanimidad de Ricardo Corazón de León á la calidad de ciudadano y capitán no se extinga, el comandante del batallón, tiene en su parque á toda la descendencia de aquella afortunada bestia, de la que, por el orden riguroso de sucesión que merecen las costumbres inglesas, se saca el capitán que ha de sustituir al que muere.

Hace un par de semanas que murió el que durante los últimos años había ejercido el honroso cargo, y en su consecuencia ha pasado á ocuparlo su descendiente directo de mayor edad, llamado Tommy.

Al muerto se le ha hecho un entierro magistoso, con todos los honores de ordenanza. A él asistieron los camaradas de glorias y fatigas del difunto y los soldados con el arma á la funerala.

El periódico extranjero no dice si hubo discurso fúnebre; pero de seguro que no faltó. ¿Cómo no ensalzar las glorias de digno descendiente de aquel fidelísimo súbdito de Corazón de León?

Parece que el nuevo soldado es muy inteligente y dócil, como hijo de tal padre. Es tan proverbial la fidelidad en la familia de los gamos soldados, que se asegura que el bisabuelo del que acaba de morir, pereció á consecuencia del esfuerzo que hizo para gritar *hurra* cuando se celebraban las fiestas para solemnizar la elevación al trono de la reina Victoria.

Cultos para hoy

Jubileo de cuarenta horas

Concluyen en las Miñonas: exposición á las seis y media, y y enseguida se rezará la primera parte del Rosario; á las once la segunda durante una misa; al anochecer la tercera y después un rato de meditación, estación y la reserva precedida de Te-Deum.

Otras funciones

En la Real Capilla de Palacio á las nueve, misa rezada, rosario, salve y responso por el alma del Excmo. Sr. D. Manuel Armiñán, Capitan General que fué de éstas islas y salve y responso por sufragio de los pobres de solemnidad fallecidos en Noviembre en esta ciudad.

En Montesión, á las siete y media de la mañana, el ejercicio dedicado á S. Alonso Rodríguez.

En San Jaime, al anochecer, el ejercicio en honra del glorioso mártir S. Blas.

Visita á la Corte de María

A la Virgen del Confalón, en Santa Eulalia.

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas

Empezarán en la Piedad dedicadas á las almas del Purgatorio: exposición á las seis, y después se dirá una misa cada hora; al anochecer, rosario, meditación, estación y reserva.

Otras funciones

En San Francisco, á las once y cuarto y durante una misa, se practicará el ejercicio de los Patriarcas Sto. Domingo y San Francisco.

Visita á la corte de María

A la Virgen de los Dolores, en San Cayetano.

†

Segundo aniversario del fallecimiento del M. I. Sr. Dr. D. Luis Badal y Treuco, Canónigo de la Santa Basílica Metropolitana de Valencia.

Día 5 á las siete en la Real Capilla de Palacio se rezarán misas, rosario, Salve á la Virgen de los Dolores y responso por el eterno descanso del ilustre finado.

A. E. R. I. P.

Oficinas públicas

El Comandante Militar de Marina de esta Provincia y Capitán del puerto de Palma etc. etc.

HACE SABER: Con el objeto de conocer prácticamente si será suficiente un abra de 60 metros en la boca de la dársena del puerto de Valencia y oír acerca del particular la opinión de los Capitanes de los buques que lo frecuentan, tanto de vapor como

de vela, se colocarán el día 10 del actual dos boyas ó balizas una en cada uno de los trasversales que forman la boca y á distancia de 60 metros entre las boyas, en las cuales se colocará de noche un farol rojo á 1'80 metros sobre el nivel del mar. Los buques que entren ó salgan de la dársena deberán pasar por entre dichas boyas y no entre la boya y el trasversal inmediato, y sus capitanes deberán exponer en aquella Capitanía de puerto antes del último día de Diciembre del corriente año las observaciones que estimen convenientes, á fin de resolver con el mayor acierto si es suficiente dicha abra de 60 metros ó habrá que ampliarla algo más.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados
Nacimientos
Día 30.—Varones, 2.—Hembras, 1
Día 31.—Varones, 1.—Hembras, 3.
Matrimonios
Día 30.—Ninguno.
Día 31.—D. Antonio Jaume y Salas, con D.ª Francisca Mesquida Mercant.
Defunciones
Día 1.ª
José Miró Aguiló, viudo, de 85 años, calle de la Plateria, de estrechez mitral.
Miguel Salom Muntaner, de 9 meses, Son Sardiña, de dentición.
María Concepción Arholeda, de 8 meses, calle de Apuntadores, de fiebre cerebral.
Día 2
Jaime Salleras Suñer, casado, de 47 años, calle de Jaime Ferrer, de aneurisma.

Jaime Forteza Segura, de 8 meses, calle de la Ve- ciudad, de enteritis.
Registros del puerto
DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL
Estado de la atmósfera.—Despejada en lo alto y densa: en los bajos hay un cerco de nubes y nubes en cruz.
Horizonte.—Cerrado en el segundo, tercero y cuarto cuadrantes, nuboso en el primero.
Idem del viento.—Levante fresco.
Idem del mar.—Llana y rizada en el seno, cabri- liada en los medios y fuera de puntas.
Buques á la vista.—El vapor Menorca, frente al Molinar, sigue para su destino.
Vigia de Portopi.—Sin señal á la hora de tomar estas notas.

Teatro Circo Balear

Compañía Cómico-Lírico-Dramática
Función para hoy
BENEFICIO DEL PRIMER ACTOR-CÓMICO
DON JOSÉ M.ª ALFONSO
El cual tiene el honor de ponerlo bajo la valiosa protección de todo el elemento mil- itar de esta plaza.
ESTRENO del juguete cómico en dos actos cuyo título es:
PERICO GIMENEZ
La comedia en un acto
Hija única
A las ocho.
Precios, los de costumbre.

Teatro Principal

Temporada de 1891-92
Personal de la Compañía
Primer actor y director.—D. Vicente Ya-ñez.
Actrices.—D.ª Carmen García, D.ª Dolores García, D.ª Dolores Rodríguez, D.ª El- vira Alverá, D.ª Eloísa Bagá, D.ª Elvira Pardo, D.ª Teresa Catalán y D.ª Isabel Qe- llón.
Actores.—D. Antonio Vico Atañé, don Antonio Mata, D. Antonio Catalán, don Emilio Piñeira, D. Francisco Mercé, don Francisco Gomez, D. Manuel Corregel, don Rafael Benitez, D. Serafin García, D. Vi- cente Yañez.
Apuntadores.—D. Eduardo Alonso y don Francisco Catalán.
Representante de la Compañía.—D. En- rique Vidal.
En los intermedios tocará piezas escogi- das la orquesta que dirige D. Luis Cus- siní.
PRECIOS DE ABONO POR DECENA
Pesetas Cts.
Palcos de platea n.º 22 y primer piso 1 y 23 sin entradas . . . 50 »
Id. plateas y de primer piso sin id. id. 45 »
Id. de 2.º piso números 1 y 23 sin id. 35 »

Table with 2 columns: Item and Price. Items include Butacas, Asientos de tertulia, Palcos de platea, etc. Prices are listed in Pesetas and Cts.

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 2 Noviembre—6 mañana.
Barómetro. 764.3 mm.
Termómetro seco. 13.2 grados.
Id. húmedo 12.5 id.
Mínima. 9.5 id.
Reflector. 6.9 id.
Dirección del viento. N.
Ascenso del barómetro en 24. 0.0 mm.
horas. 0.0 mm.
Descenso del barómetro en 24. 0.0 mm.
horas. 0.0 mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Octu- bre de 1891 al 31 de Marzo de 1892.
De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7:50 ma- ñana, 2:15 y 3:30 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7 mañana y 5:15 tarde.
De La Puebla á Palma, á las 7:25 m. y 5:25 tarde.

De Manacor á la Puebla, á las 7 mañana y 5:15 tarde.
De La Puebla á Manacor, á las 7:25 mañana, 2:45 y 5:25 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.
Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.
Para Valencia, jueves 4 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde via de Alcudia.
Llegadas á Palma.
De Barcelona, jueves 10 mañana via de Alcudia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Table of market quotations for various goods and currencies. Includes items like Crédito Balear, Cambio Mallorquin, Ferrocarriles de Mallorca, etc.

HOJAS DEL CALENDARIO

Calendar page for November and October, showing dates, days of the week, and local events.

Pildoras balsámicas vegetales

Compuestas de sustancias balsámicas de ori- gen vegetal curan pronto, segura y radicalmente todas las clases de blenorragias y demás flujos del aparato genito urinario, sin producir jamás complicación alguna perjudicial.
Farmacia de Escapi.—Cererols, 15

Paraguas.—Variadísimo surtido en calidad y clases, con extraordinaria bar- atura. Perfumería de Casanovas, Cadena, 6.
2-d-s—16—9

Tanto se vende como

se alquila una casa de recreo conocida con el nombre de ses Torres, situada en el Molinar, frente del Portixol y cerca de Can Patas, que reúne todas las condiciones apetecibles.
Para informes, dirigirse á la calle de Be- rard, núm. 41. 1

Local para un colegio

Se cede gratuitamente por un tiempo deter- minado el edificio en que por espacio de tantos años estuvo instalado el Colegio de Santa Tere- sa, en el Pont d' Inca, que el público favoreció siempre por sus buenas condiciones higiénicas.
El propietario, previo convenio con el inquili- no, estaría también dispuesto á ceder en con- diciones muy ventajosas para éste, mobiliario y enseres, y á facilitarle los medios de estable- cerse.
También se admitirán proposiciones de arrien- do para la instalación de alguna industria.
Informarán el Conserje de la Protectora ó en la calle de los Huertos, D. José Sansó. 30—9

Aviso al Público

Desde hoy en adelante saldrá cada media hora de la Plaza de San Antonio, n.º 34, un carruaje de alquiler para el Molinar hasta ca se Curre y vice-versa.
La cuota será solamente de 0'10 ptas. por viajero. 9

COLEGIO DEL ANGEL

de las Escuelas de Primera y Segunda
Enseñanza Completas
Incorporado al instituto del Cardenal Cisne- ros, sito en la Universidad de Madrid, calle de Cedaceros, 13 principal, esquina á la Carrera de S. Jerónimo, director-honorario D. José Sala- mero, Pbro. dirigido por D. Antonio Ibor y Guardia. Para adquirir informes de tan acre- ditado colegio, dirigirse á D. Bartolomé Tol- rá, Pbro. Rectoría del Real Palacio de La Al- mudaina. 25

Piano.—Se vende uno usado en buen estado. Unión, 43, principal. 25

DOLOR DE MUELAS

Se cura instantaneamente empleando el Mús- tico Oriental, de G. Barutaud, químico de Pa- ris. Precio Ptas. 1'50 frasco.
Depósito general: Centro Farmacéutico. 39

Una profesora desea

admitir en su casa á una ó dos pensionistas de buena familia, para educarlas, y enseñarles las lenguas castellana y francesa, las labores pro- pias de su sexo y tratarlas como si fuesen de su propia familia.
Se darán informes en la imprenta de LA ALMUDAINA, Conquistador, 30. 10

Tanto se vende como

se alquila una espaciosa fábrica de cola y al- midón, montada al vapor con local apropiado para instalar cualquiera industria. Para infor- mes dirigirse á la misma fábrica, Molinar de Levante, calle de Cell, núm. 18, Figueras Baxas. 4

Un joven que sabe leer

y escribir, desea encontrar colocación, así para guiar un carro, como para mozo de café ú otro servicio semejante.
Darán razón en la calle del General Barceló, número 41. 4—4

Aguas naturales DE EL VICHY CATALAN

Representante por estas islas, EL CENTRO FARMACÉUTICO
Hállanse de venta en todas las buenas far- macias, principales droguerías y depósitos de aguas minerales. Dichos manantiales están de- clarados de utilidad pública y premiados con los primeros premios en todas las Exposiciones nacionales y extranjeras en que han hecho com- petencias.
Aventajan á las aguas extranjeras de su iden- tidad en la cura de las ACIDRES, DISPEPSIAS, GASTRICISMOS POR ABUSOS ALIMENTICIOS, CONGES- TIONES CRÓNICAS DEL HÍGADO, BAZO ó MATRIZ, re- sultando inmejorables para devolver el APETITO en las convalecencias de toda enfermedad que de él carezca.

Los médicos de más fama dan ya la prefe- rencia al VICHY CATALAN.
Estas aguas solas pueden emplearse así como mezcladas en el vino, la leche ó cerveza.

Nodriza.—Una de 25 años y leche de 8 me- ses, desea encontrar criatura para lactar en su casa, que la tiene calle de Apun- tadores, núm. 76. 3—1

GRAN SOMBRERERIA

MIGUEL LLABRÉS
40—San Nicolás—40
Completo y variado surtido de sombreros de todas clases de las más acreditadas fábricas na- cionales y extranjeras, á precios hasta hoy des- conocidos por su gran baratura.
Gorras, última novedad, de abrigo y fantasía para hombres y niños, á precios igualmente ba- ratísimos.
Especialidad en la confección de sombreros para curas.
40—San Nicolás—40 20—4

CONTINUA BARATURA

MUEBLES DE TODAS CLASES
DE
JOAQUIN CUENCA
48—Pelaires—48
Por las circunstancias especiales que concu- rren en este establecimiento ninguna casa de Palma puede ofrecer la baratura que otorga- mos en las manufacturas que constituyen el Almacén y surtido que se tiene constantemente á disposición del público.
Se venden también somniers de varias clases á precios baratísimos.
Se invita al público á que lo vea y juzgue
48—Pelaires—48 11

ACADEMIA DE PREPARACION

PARA INGRESO EN LA
GENERAL MILITAR
DIRECTOR
D. ARTURO GUIU
COMANDANTE CAPITAN DE INFANTERÍA
ex-Profesor de la Academia General Militar
AUXILIADO
POR DISTINGUIDOS Y COMPETENTES PROFESORES MILITARES Y CIVILES
Toledo 3, Alfileritos, 3

PARA
Camisería Catalana
establecida en esta ciudad, calle de Pelaires, número 14.
Perfección en el corte y ventaja en los precios 5—5

Enseñanza para Señoritas

Desde principios del próximo Noviembre el profesor D. Antonio Crespi abrirá una clase especial, en la que, con carácter esencialmente práctico, se enseñarán las mate- rias más usuales y de más inmediata apli- cación, á saber: Lectura y Escritura, Cali- gráfica y Reforma de letra, Aritmética prác- tica, Ortografía y ejercicios de redacción usual, (cartas, etc.)
Clase diaria, de las 12 á la 1 tarde.—Calle de Brondo, número 3. 8

Tanto se alquila como

se vende una espaciosa fábrica de cola fuerte con todos los aparatos modernos, con su corres- pondiente máquina de vapor con fuerza de 6 caballos, situada en Can Capas, calle de la Se- molera. Para informes calle de la Galera, 9. 10—6

Tricófero restaurador

del cabello
Verdadero tricófero con quina. Cura la caspa, fortifica la raíz del cabello, favorece el crecimen- to é impide su caída y la salida de las canas.
Por su exquisito aroma constituye el mejor elixir de tocador.
Farmacia de Escapi.—Cererols, 15



Linea de a ores Transatlánticos
DE E. PI Y C.ª
Servicio mensual entre la Península, Anti- llas y Estados- Unidos.
Para Puerto Rico, Habana y Cienfuegos con escalas en Mayagüez, Ponce y Matanzas, sal- drá el 25 de Noviembre el magnífico y acreditado vapor de veloz marcha

HERNAN CORTES

de 3.050 toneladas de registro clasificado 100 A. 1 en el Lloyd Inglés, admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.
Para fletes, pasajes y demás informes en Pal- ma, dirigirse á Sans Hermanos, Conquista- dor, 7. 8

PARA PONCE

Saldrá de este puerto del cinco al diez del próximo Noviembre, el velero bergantin goleta URBANA, su capitán D. ANTONIO VAQUER
Admitirá un resto de carga á fletes con des- tino á dicho punto. Para informes, dirigirse al almacén de D. Bernardo Estela, frente al Cuar- tel de Caballería. 15
Imprenta de Amengual y Muntaner.